

LA REVOLUCIÓN INDUSTRIAL

Del 13 de octubre al 15 de diciembre de 2009

Organizan: Vicerrectorado de Estudiantes y Extensión Universitaria de la UPCT
Residencia Universitaria "Alberto Colao"

Dirección: Dr. Pedro Egea Bruno. Universidad de Murcia
Dr. Domingo Alcaraz Candela. Director de la Residencia Universitaria "Alberto Colao"

Coordinación: D. Juan José Piñar. Actividades Socioculturales de la UPCT.
Edificio de la E.T.S. de Ingeniería Industrial
Campus de la Muralla del Mar
Tel: 968325534 / Fax: 968325403

Número de conferencias: 9

Lugar de realización: SALÓN DE ACTOS DE LA RESIDENCIA UNIVERSITARIA
"ALBERTO COLAO"

Horario: 19:30 horas

Número de plazas: 100

ENTRADA LIBRE

Créditos de libre configuración: 1

Inscripción para obtención de diploma: Para alumnos, hasta el 13 de octubre de 2009, en Actividades Socioculturales de la UPCT. Campus de la Muralla del Mar. Tel. 968325534 / Fax. 968325403. A través de la página web de la UPCT en: ceu.upct.es o en www.upct.es/seeu.

Alumnos de la UPCT: 5 €

Personas ajenas a la UPCT: 20 €

Ingresar en la cuenta nº 2043.0136.00.0100000216 de CAJAMURCIA, indicando el código del curso 2009/101 y remitir el resguardo junto con la inscripción a Actividades Socioculturales UPCT. Edificio de la ETS de Ingeniería Industrial. Campus de la Muralla del Mar



Universidad
Politécnica
de Cartagena



Universidad
Politécnica
de Cartagena

La Revolución Industrial

Cartagena, del 13 de octubre al 15 de diciembre de 2009

A partir del siglo XVIII se inicia en Europa un proceso de innovación económica que se conoce con el nombre de revolución industrial. Se desarrollará en dos fases sucesivas: 1750-1840 y 1870-1914. No fue sólo un cambio económico, sino que provocará la transformación de la vida de toda una época: clases sociales, demografía, mentalidad, costumbres... El mayor conjunto de transformaciones experimentadas desde el Neolítico. Dedicaremos una especial atención al caso español, marcado por un interior atrasado y el desarrollo periférico de Cataluña y el País Vasco. Un modelo propio lastrado por una agricultura atrasada, las malas comunicaciones, la descapitalización y la ausencia de un mercado nacional. Para abordar estos temas contaremos con un grupo de destacados especialistas, que nos ilustrarán sobre los aspectos más relevantes de la evolución descrita: desde las claves del crecimiento económico a la cuestión social, pasando por los factores ideológicos y culturales.

Cartagena, octubre de 2009

PROGRAMA

Martes, 13 de octubre

LA REVOLUCION INDUSTRIAL O LAS CLAVES DEL CRECIMIENTO ECONOMICO MODERNO

Dr. José Miguel Martínez Carrión. Catedrático de Historia e Instituciones Económicas de la Universidad de Murcia. Ha sido editor de la revista Historia Agraria y es Secretario General de la Asociación Española de Historia Económica. En los últimos tiempos, dirige un proyecto sobre la estatura de los españoles en los siglos XVIII-XX. De sus libros destacan El nivel de vida en la España rural. Siglos XVIII-XX (Universidad de Alicante, 2002), Historia Económica de la Región de Murcia (Ed. Regional, 2002), Atlas Histórico Ilustrado de la Región de Murcia y su antiguo reino (Fundación Séneca, 2007) y Historia Empresarial de la Región de Murcia (Asamblea Regional, 2009).

Martes, 20 de octubre

DIFUSIÓN Y REPERCUSIONES SOCIALES DE LA REVOLUCIÓN INDUSTRIAL

Dr. Gabriel Tortella Casares. Catedrático emérito de la Universidad de Alcalá. Premio de Economía Rey Juan Carlos 1994, fue Presidente de la Asociación Internacional de Historia Económica, de la Asociación Española de Historia Económica y del Consejo Académico de la Asociación Europea de Historia Bancaria.;

es miembro de la Academia Europaea (Londres), Sección de Humanidades y de la Academia Europea de Ciencias y Artes (Viena y Madrid). Autor de numerosos libros y artículos, entre sus obras recientes figuran, Los orígenes del siglo XXI, La revolución del siglo XX, y El desarrollo de la España contemporánea, y, como coautor, Educación, instituciones y empresa. Los determinantes del espíritu empresarial, La democracia ayer y hoy, Del monopolio al libre mercado... etc.

Martes, 27 de octubre

LA PRIMERA REVOLUCIÓN INDUSTRIAL EN ESPAÑA

Dr. Juan B. ViIar. Catedrático de Historia Contemporánea de la Universidad de Murcia, pertenece a diferentes instituciones científicas y académicas. Su actividad investigadora se ha centrado en la primera Revolución industrial española, las Relaciones internacionales de la España contemporánea, la proyección de España en África, la colonización y la descolonización, las migraciones y exilios españoles contemporáneos, la Iglesia católica y las minorías religiosas en España, la Historia regional de Murcia y Sur valenciano, y la cartografía histórica. Tiene en su haber una treintena de libros y más de un centenar de artículos científicos publicados en varios idiomas en España, Francia, Suiza, Italia, Túnez, Argelia, Marruecos, Estados Unidos, R. Argentina y Venezuela.

Martes, 3 de noviembre

INDUSTRIALIZACIÓN Y MODERNIZACIÓN AGRÍCOLA

Dr. Antonio Miguel Bernal. Catedrático de Historia e Instituciones Económicas de la Universidad de Sevilla). Premio Extraordinario Doctorado, con su tesis sobre Propiedad de la Tierra en la crisis del antiguo régimen. Durante ocho años, Miembro de la Casa de Velázquez –Madrid-París-; ha publicado, como miembro de dicha Institución varios libros en editoriales francesas; profesor del Istituto Internazionale di Storia Economia (Prato, Italia). Pertenece al Consejo Editorial de The Journal of European Economic History (Banco di Roma, Roma); Miembro del Comité Scientifique International d'Histoire, Economie et Societé (París). Autor de España, proyecto inacabado. Los costes/beneficios del Imperio, por el que obtuvo el Premio Nacional de Historia 2006.

Martes, 10 de noviembre

LA SEGUNDA REVOLUCIÓN INDUSTRIAL (1870-1914). LAS REPERCUSIONES SOCIOCULTURALES

Dr. Francisco de Luis Martín. Profesor Titular de Historia Contemporánea de la Universidad de Salamanca. Ha cultivado diferentes campos historiográficos, destacando especialmente sus trabajos sobre historia socio-cultural, referidos ante todo al ámbito del movimiento obrero socialista en España. Autor, entre otros, de los libros Cincuenta años de cultura obrera en España, 1890-1940, Historia de la FETE (1909-1936), La FETE en la Guerra Civil española, Magisterio y sindicalismo en Cataluña, La FETE (1936-1982). De la represión franquista a la transición democrática (Madrid, 2009), Las Casas del Pueblo socialistas en España (1900-1936) y De O Grove a Cuba (1937-1964).

Martes, 17 de noviembre

EL NIVEL DE VIDA DE LA CLASE OBRERA DURANTE LA REVOLUCIÓN INDUSTRIAL

Dr. Antonio Escudero. Ha sido catedrático de Enseñanza Media y profesor en las universidades de Valencia, País Vasco y París X - Nanterre. Hoy es catedrático de Historia e Instituciones Económicas de la Universidad de Alicante. Ha publicado numerosos artículos y capítulos de libros sobre minería, siderurgia, industrialización de Vizcaya, grupos de presión y política económica durante la Restauración, nivel de vida de los mineros vascos y evolución del bienestar en España.

Entre sus libros destacan Minería e industrialización de Vizcaya; La Historia Económica en España y en Francia, editado junto con Carlos Barciela y Gérard Chastagnaret, y Los niveles de vida en España y Francia (siglos XVIII al XX), editado junto a Jean-Claude Daumas y Olivier Raveux.

Martes, 24 de noviembre

LA CUESTIÓN SOCIAL EN ESPAÑA: NACIMIENTO Y CONSOLIDACIÓN DEL MOVIMIENTO OBRERO.

Dr. Pedro M^a Egea Bruno. Profesor Titular de Historia Contemporánea en la Universidad de Murcia. Es Académico C. por Murcia de la Real Academia de la Historia. Su labor investigadora se ha traducido hasta el momento en un centenar de artículos en revistas científicas y una veintena larga de libros sobre temas de su especialidad: minería contemporánea, movimiento obrero y relaciones sociales, políticas, culturales y de género.

Martes, 1 de diciembre

LA RESPUESTA AL PROBLEMA SOCIAL: BENEFICENCIA Y CARIDAD.

Dr. Mariano Esteban de Vega. Catedrático de Historia Contemporánea de la Universidad de Salamanca. Su actividad investigadora se ha desarrollado en varios ámbitos, con preferencia por la historia social y cultural de la España del siglo XIX y primer tercio del XX. Entre sus publicaciones destacan los libros De la Beneficencia a la Previsión (1991), Pobreza, Beneficencia y Política Social (1997), Francia en España, España en Francia (2003), ¿Alma de España? (2005) y Castilla en España (2009).

Martes, 15 de diciembre

¿LA IDEOLOGÍA DEL PROGRESO? REVOLUCIÓN INDUSTRIAL E IDEAS POLÍTICAS.

Dr. Jose J. Sanmartín. Profesor de Ciencia Política y de la Administración de la Universidad de Alicante. Socio perpetuo de la American Historical Association y de la American Political Science Association, así como socio regular de la Political Studies Association de Reino Unido, de la International Society of Political Psychology, de la Canadian Political Science Association, entre otras asociaciones internacionales. También ha sido Seagram International Fellow de la McGill University (Canadá) y es autor de un importante número de publicaciones.